

La termografía lo demuestra: este hombre de 60 años es uno de los principales aspirantes a llegar a La Moneda en 1999. Y estas son sus respuestas.

- ¿Cuál es la peor mentira que ha escuchado sobre usted?
- Que soy borracho. Una empleada que teníamos en la casa se lo escuchó a dos personas que iban conversando en la micro. Lo decían porque en una foto yo salía con la nariz roja.
- ¿Y cuál es la peor mentira que ha inventado sobre usted mismo?
- Que era muy entretenido con las mujeres, pero me lo creían sólo al comienzo.
- ¿Qué siente cuando la gente afirma que los políticos mienten?
- Que en muchos casos tienen razón. Por otro lado, toda sociedad requiere de personas que la conduzcan. Y esas personas en todas partes se llaman políticos.
- ¿Se imagina a Augusto Pinochet diciendo que usted sería un buen Presidente?
- Me sorprendería mucho. A lo mejor tendría que revisar las cosas que hago.
- ¿Cuál es la expresión más odiosa de la jerga política chilena?
- "Dar una señal".
- ¿Presentaría un proyecto de ley que redujera las horas de trabajo? Dicen que en Chile se trabaja mucho...
- No estoy seguro de que sea un problema que se resuelva con un proyecto de ley. Ojalá fuera así. En Chile todos se preocupan por la familia y a nadie le importa que en la Región Metropolitana los hombres trabajen en promedio 11 horas al día y la mujer 8 horas. ¿Qué tiempo les queda para la familia?
- ¿Cree que el tema de la delincuencia está sobre-

explotado? Los peruanos residentes dicen que Santiago es como un balneario comparado con Lima...

- Momento, hay balnearios bonitos y otros no tanto. Es relativo. Pero si tú ves que tu balneario se va poniendo más feo cada año, preocupémonos de dejarlo bonito.
- ¿Con más policías y guardias en las calles?
- No. El gobierno socialista español construyó más cárceles que todas las que habían y se llenaron más rápido. Pero al mismo tiempo, en Barcelona se combatió la delincuencia generando espacios públicos y haciendo una ciudad más vivible. Hay que pensar ahí.
- En Chile muchos eventos callejeros son abortados o restringidos por los reclamos de los vecinos. ¿Por qué no se asume que la ciudad es de todos?
- Es un problema de cultura. ¿Recuerdas la vez que una compañía de teatro catalana que jugaba con fuego se presentó frente a la Estación Mapocho y los vecinos reclamaron, cuando lo que tenían enfrente era un espectáculo hermoso y gratis? Por otra parte, los espacios públicos son un poco inadecuados. Son poco públicos, están demasiado rodeados de propiedad privada. Hay que recuperarlos.
- ¿Debe ir a la cárcel quien sea sorprendido con un cigarro de marihuana en la calle?
- No, porque el consumo no está penado. Hay que combatir al traficante, no al consumidor. Al consumidor hay que educarlo.
- Más que la marihuana, el problema parece ser la coca y la pasta base, ¿no?
- Con tres inhalaciones de pasta base te vuelves adicto y con problemas cerebrales. Son palabras mayores. Pero si quieres entrar en serio en el tema de legalizar la marihuana, no creo que sea posible en Chile, porque terminaría siendo un centro de tráfico. Tendría que ser un proceso colectivo, lo que requiere mucho más trabajo.
- ¿Tiene algún pariente gay?
- No, he tenido amigos.
- ¿Y es difícil para un gay llevar una vida normal en Chile?
- Todavía sí.
- ¿Cómo le explicaría en una frase a sus nietos lo que fue el 11 de septiembre?
- Los chilenos nos convertimos en enemigos de nosotros mismos y, como resultado de eso, corrió mucha sangre y durante largos años, diecisiete, tuvimos una dictadura.
- ¿Cuál es el mayor cambio de actitud en la gente que ha notado en los últimos 25 años?
- Veo a la gente más ensimismada.
- Según el historiador

Entrevista a un precandidato presidencial:

Orbita
Lagos



Julio Retamal, lo malo de este último cuarto de siglo es que las mujeres prefieren los pantalones a los vestidos y los hombres usan el pelo largo. ¿Está de acuerdo?

-Perdona, pero yo veo que las mujeres de hoy se visten y se ven muy bien. Una mujer con pantalones se puede ver espléndida, y puede ser más sexy que una minifalda. Y que los hombres tengan pelo largo... ¿qué puedo decir yo? Simplemente me da envidia.

-Dicen que los chilenos se han puesto petulantes y que eso se nota especialmente en el extranjero. ¿Qué opina al respecto?

-Es cierto, nos estamos creyendo mucho. Ahora quizás con la crisis asiática bajemos un poco el nivel.

Misterios sin resolver

-¿En qué se fija cuando se mira al espejo?

-Buena pregunta. Normalmente, en por donde paso la afeitadora.

-¿Se ha quedado dormido con algún discurso?

-He hecho grandes esfuerzos por no quedarme dormido. Hay reuniones internacionales muy aburridas.

-¿Cuándo fue la última vez que lloró y por qué?

-Si uno dijera unos niños en una escuela aislada cantando la Canción Nacional... es casi para llorar.

-¿Sabe qué es el hip-hop?

-Por supuesto. El hip-hop y el rap son expresiones culturales y musicales nuevas. Cuando estuve en Educación me preocupé del rap, porque para ser un buen rapero no puedes consumir drogas.

-¿A qué edad se fue de su casa?

-A los 22, cuando me fui a estudiar a Estados Unidos.

-¿Cuál fue su primer trabajo?

-En Estados Unidos, fui seleccionado para el laboratorio de español. Tenía que leer en español para que los que querían aprender el idioma escucharan a través de unos fonos. Me pagaban por veinte minutos en los que debía decir: "Luisa tiene catarro. ¿Tiene catarro Luisa? Sí, Luisa tiene un fuerte catarro".

-Lo habrán elegido por su buena voz...

-Más que por eso, fue porque encontraron que no tenía acento. En general contrataban a colombianos.

-¿Qué hizo con su primer sueldo?

-Me compré libros.

-¿Cuál fue su primer auto?

-Un Hillman inglés... como un furgón con ventanas a los lados, del año 63.

-¿Qué lleva en sus bolsillos en este momento?

-En un bolsillo del pantalón, una llave; en el otro, plata, porque nunca me he acostumbrado a usar billetera. En los de la chaqueta, papelitos donde anoto mis *importantes* intervenciones públicas, que después van quedando botadas por ahí.

-Si fuera presidente, ¿qué artista chilena le gustaría que le cantara el "Feliz cumpleaños"?

-(risas) ...Myriam Hernández.

-Usted es casado, pero... ¿es verdad que el poder atrae a las mujeres?

-Así dicen algunos: el poder es erótico.

-¿O sea que Mónicas Lewinsky hay en todo el mundo?

-Sí, es un fenómeno universal. Pero en otras partes no son tan fijados como en Estados Unidos.

-¿Tiene alguna ex polola de la que todavía se acuerde?

-No.

-¿Y existe algo acerca de las mujeres que todavía represente un misterio para usted?

-¡Uf! Más que algo.

-¿Por ejemplo?

-Que siempre están tejiendo algo... lo malo es que uno nunca sabe qué.

-Finalmente, ¿existen los seres de otros planetas?

-A ver... si hay vida fuera de la Tierra, sí. Es una petulancia tremenda creer que, en todo el universo, la única parte donde hay vida es acá. Ahora, ¿qué será aquello?

-¿Y recibiría en La Moneda a un extraterrestre?

-Primero pediría un intérprete.

Maria José Viera-Gallo